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< 7 мая 2015 года состоялась тор-
жественная церемония присвоения 
школе имени Героя Советского Союза 
капитана 1-го ранга Павла Иванови-
ча Державина (историческую справ-
ку о П.И.Державине можно прочи-
тать на сайте школы №253 по ссылке: 
http://sch253.rprim.gov.spb.ru/index/
derazhavin_p_i/0-411, также в газете 
«Коломяжские вести», №4 от 2015 г. 
http://mokolomyagi.ru/files/file/4_web.
pdf). С поздравлениями на церемонии 
выступили директор школы №253 Ан-
тонина Борисовна Плужник, началь-
ник отдела образования Приморского 
района Валентина Яковлевна Левская, 
заместитель начальника погранич-
ного управления ФСБ России по СПб 
и ЛО, полковник Владимир Олегович 
Баранов, сын капитана 1-го ранга Пав-
ла Ивановича Державина Константин 
Павлович Державин, Глава МО Коло-
мяги Сергей Эдуардович Борисенко. 

< С целью выявления источника не-
приятных запахов, профилактики пра-
вонарушений в Приморском районе 
и охраны окружающей среды вокруг 
промышленной зоны Коломяги с 12 
по 15 мая в ночное время в 24.00 были 
проведены рейды. В мероприятии при-
няли участие диагностическая лабора-
тория, представители МЧС и 86 отдела 
полиции, казачество, сотрудник МБУ 
«Развитие», подполковник милиции 
в отставке П.Д.Уманец и сотрудник 
местной администрации МО Коломя-
ги Р.И.Каримов. Участники провели 
рейд по Новосельковской улице, где 
расположено большинство промыш-
ленных предприятий. В ходе проверки 
экологической обстановки с помощью 
специальных приборов сотрудники ла-
боратории не обнаружили вредных ве-
ществ для здоровья жителей. 
< 17 мая во дворе дома по Новоко-
ломяжскому проспекту, д.11 состоя-
лось спортивное мероприятие, про-
веденное в рамках программы «Спорт 
в каждый двор». Организаторами 
выступили муниципальное образова-
ние МО Коломяги и МБУ «Развитие». 
Праздник собрал более 50 детей, ко-
торые участвовали в разных конкурсах 
и эстафетах. Проводились конкурсы 
и для взрослых. Лучшим спортивным 
родителям были вручены грамоты. 
Все участники мероприятия получили 
памятные призы. 

В этом году Великой Победе ис-
полнилось 70 лет. С особенной тор-
жественностью встретили праздник 
и в Коломягах. Парад начался в 12.00 
на пересечении улицы Щербакова и 
Новоколомяжского проспекта. В тор-
жественном шествии приняли уча-
стие ветераны войны и труда, жители 
блокадного Ленинграда, военный ор-
кестр, барабанщицы, ретро-автомо-
били, жители Коломяг. В акции «Бес-
смертный полк» в этом году приняло 
участие более 90 человек. Они гордо 
несли плакаты своих родственни-
ков-ветеранов. Именно в такие момен-
ты чувствуется живая связь поколе-
ний. Учащиеся школы №253 пронесли 
полотна с силуэтами белых журавлей. 
Каждый из этих птиц, нанесенных на 
ткань, символизирует родственников 
детей и учителей, павших во время 
сражений. В этом году в параде приня-
ло участие рекордное количество лю-
дей по сравнению с прошлыми годами 
– колонна растянулась на протяжении 
всей Вербной улицы. 

На концерте на стадионе школы 
№634 вспоминали наш округ во вре-
мя войны. Здесь находились важные 
стратегические объекты, которые 
привлекали врага, но, тем не менее, 
делали нашу территорию все такой 
же неприступной и непобедимой. На 
концерте выступили хор Русской ар-
мии, ансамбль эстрадного танца Мон-
ро, исполнительница военных песен 
Татьяна Осокина, певец Артем Кон-
драшов, фолк-шоу группа «Не разлей 
вода» и многие другие. Поздравили 
гостей праздника ветеран ВОВ Юрий 
Владимирович Соломоник, председа-
тель Общества жителей блокадного 
Ленинграда Осипова Галина Павлов-
на и депутат Муниципального Совета 
Александр Алексеевич Редько. 

«Дорогие однополчане! Дорогие 
ветераны! - обратился к присутству-
ющим Юрий Владимирович, - Сегод-

ня великий праздник, несравненный 
праздник Победы. Он пришел к нам 
не сразу и нелегко, но сегодня мы еще 
раз убеждаемся, что Победа – она и 
сейчас в сердцах наших людей. Я го-
рячо поздравляю вас. И самое глав-
ное, что сегодня здесь дети – это наше 
будущее! С праздником! Ура!»

Александр Алексеевич Редько по-
здравил всех с праздником: «Уважае-
мые ветераны, дети, жители Коломяг! 
От имени Муниципального Совета 
желаю вам здоровья, высокого каче-
ства жизни всем вам. Я думаю, что та 
благодарность, которая переполняет 
нас сегодня – эта та валюта, которая 
не девальвируется, которая помога-
ет нам чувствовать связь поколений. 
И эта связь сегодня видна на каждом 
лице, на каждом портрете, который вы 
пронесли на этой демонстрации. Мы 
сегодня вместе. Мы сегодня гордим-
ся нашей страной. Мы давно мечтали 
о таких днях, когда мы снова начнем 
гордится той страной, которую мы от-
воевали 70 лет назад. Спасибо всем, 
кто участвует в этом процессе! Будьте 
все здоровы!»

Мария Легашова

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

70 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОбЕдЕ
В каждой семье хранятся свои воспоминания о Великой Отечественной 
войне: боевые награды дедов, фронтовые письма, фотографии военных 
лет. Этот майский праздник всем нам очень дорог – это чуть ли не един-
ственный праздник в России, выстраданный нашими родственниками. С 
праздником 9 мая у многих из нас связаны первые воспоминания детства 
– трогательные рисунки дедушке и бабушке ко Дню Победы. И неважно 
сколько лет пройдет с тех времен, мы будем с такой же радостью идти на 
парад, наши дети будут своими руками делать открытки к 9 мая, и все мы 
будем встречать праздничный салют громогласным «Ура!».
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Скажи мне
нежные слова

лирическая песня
август 2014 года

Лежит листва ковром ненастья,

Ушла за летом суета,

А бусы - амулет на счастье,

Не просто ягод череда

Припев:   Скажи мне нежные слова,

 Что б закружилась голова,

 Твоя любовь, твои слова

 От всех ненастий покрова

Слова в стихи готовы сбиться

И песней улететь на юг,

А я сизарь хочу напиться

Воды из белых женских рук

Припев:   Скажи мне нежные слова,

 Что б закружилась голова,

 Твоя любовь, твои слова

 От всех ненастий покрова

Нас ждёт зима, но время года

Идёт, не отходи ко сну,

А там, я верю, с небосвода

Даруют музу и весну

Припев:   Скажи мне нежные слова,

 Что б закружилась голова,

 Твоя любовь, твои слова

 От всех ненастий покрова

Юрий Петрович Адаменко 

***

Парад Победы – это радость,

Пусть со слезами на глазах,

А сантименты – это старость

И грусть в седеющих висках

Парад Любви, отнюдь не вечен,

Её не удержать в руках,

Закат Любви слезой отмечен

В ещё пылающих глазах

Любовь нас радугой встречает,

Слезой, умытой в небесах

И в путь последний провожает

Дугой печали на устах

Юрий Петрович Адаменко 

Юбилейная медаль «70 
лет Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 
гг.» носится на левой стороне 
груди и располагается после 
медали «65 лет Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 
1941–1945 гг.».

В конце апреля состоялись 
праздничные вручения наград 
в школах №253, №617 и №634. 
Каждое учебное заведение 
приготовило для ветеранов 
свою концертную программу 
с песнями, танцами, стихот-
ворениями о войне и Победе. 
Дети выступали с номерами 

под песни военных лет «До 
свидания, мальчики», «Темная 
ночь», «Пилоты» и многие дру-
гие, а также исполняли совре-
менные композиции, такие, 
как песня «Прадедушка». Осо-
бенно трогательными были 
выступления младшекласс-
ника, прочитавшего стихотво-
рение Роберта Рождествен-
ского «На земле безжалостно 
маленькой», и школьницы, 
исполнившей песню Анны Гер-
ман «Эхо любви».

Медали, подарки и цветы 
виновникам торжества вруча-
ли Глава МО Коломяги Сергей 

Эдуардович Борисенко, депу-
таты Муниципального Сове-
та в полном составе и Глава 
местной администрации Вла-
димир Дмитриевич Крылов.

В своем выступлении 
Александр Алексеевич Редько 
сказал: «Дорогие ветераны, 
спасибо вам за эту Победу. 
Посмотрите на детей, которые 
сейчас пели и танцевали для 
вас. Это те листочки, которые 
распустились на вашем дере-
ве — дереве памяти, и они уже 
не завянут. Спасибо вам за 
нашу жизнь и за то, что есть у 
нас сегодня!»

По словам Владимира Ива-
новича Когута, День Победы 
стал главным праздником в 
нашей стране, и мы всегда 
его ждем с нетерпением, что-
бы увидеться с ветеранами, 
послушать песни военных лет 
в исполнении детей. «И чем 
дольше вы живете, тем доль-
ше будет действовать у наших 
детей прививка от разных ви-
русов, которые приводят к та-
ким результатам, как на Укра-
ине. Поэтому живите дольше, 
будьте счастливы, здоровья и 
всех благ».

ОТ ВСЕЙ дУшИ 
ПОЗдРАВЛЯЕМ 

НАшИх МАЙСКИх 
юбИЛЯРОВ!

Наши 90-летние юбиляры
барков Нарцис Иринархович

Ванчукова
Александра Абрамовна

Красинская Мария Ефимовна 

Лощаков борис Иванович

Романова Нина Александровна

Наши 85-летние юбиляры
бутримова Вера Ивановна

Наши 80-летние юбиляры
Заволодская Нина Михайловна

Заречнев Владимир Федорович

Миронова Галина Андреевна

Наши 75-летние юбиляры
Гель Людмила Георгиевна

дедяева Таисия Матвеевна

Савина Тамара Яковлевна

ЗАСЛУжЕННАЯ НАГРАдА ВЕТЕРАНАМ
В нашем округе продолжается вручение ветеранам юбилейных медалей «70 лет Победы в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.». Первая торжественная церемония прошла 
22 апреля в школе №634. Ветераны, которые не смогли присутствовать на мероприятиях в 
школах, заранее получили свои награды в муниципалитете в начале апреля. Всем, кто по 
состоянию здоровья не смог прийти на торжества, медали будут вручены на дому.

ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЧКА
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Воспитанники в солдат-
ской форме с игрушечными 
автоматами пели военные 
частушки. Поваренок накла-
дывал юным солдатам кашу 
со словами: «Война войной, а 
обед по расписанию». Маль-
чики приглашали нарядных 
девочек на танец под песню 
«Катюша», напевая: «Боевая 
подруга, потанцуй со мной!». 
Здесь и матросский танец, 

и любимая песня советских 
школьников «Солнечный круг», 
и грустный танец журавлей, и 
многое-многое другое. Заве-
дующая детским садом Вален-
тина Анисимовна Заяц прочла 
стихотворение «Памятник» о 
героическом поступке русско-
го солдата и о спасенной им 
маленькой немецкой девочке 
во время штурма Берлина.

Поздравил присутствующих 

и поблагодарил ребят за кон-
церт депутат Муниципального 
Совета Андрей Рачковский.

На мероприятии выступил 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны Юрий Владими-
рович Соломоник: «Дорогие 
дети! Нам очень понравился 
концерт. Это страницы нашей 
с вами истории. Во время ва-
ших выступлений сердце сжи-
малось и на глазах выступали 
слезы. Спасибо вам за то, что 
знаете о войне и о солда-
тах, которые проливали свою 
кровь ради вашего будущего. 
Желаю вам, чтобы вы и даль-
ше были верны нашим тради-
циям и гордились подвигами 
нашего народа!»

Поздравила участников 
заведующая детским садом 
№15 Татьяна Николаевна Даш-
кова, которая рассказала, что 
данный фестиваль проходит 
впервые, и пожелала детям 
удачного выступления, а зри-
телям — ярких эмоций, чтобы 
поддержать юных артистов 
громкими аплодисментами.

Сегодня дети, еще совсем 
малыши, со всей серьезно-
стью и трепетом исполняют 
песни военных лет. Каждый 
номер по-своему трогателен, 
наполнен душевностью и за-
рождающейся любовью к Ро-
дине. После долгого и слож-
ного совещания члены жюри 
присудили приз зрительских 
симпатий воспитанникам дет-

ского сада №25 за песню «Что 
я знаю о войне». Приз за ар-
тистичность также получили 
малыши из 25 сада за хорео-
графический номер под песню 
«Катюша».

Диплом III степени был 
вручен садику №25 за номер 
«На опушке леса», диплом II 
степени — детскому саду №15 
за задорный и веселый танец 
пилотов. Диплом I степени 
поделили между собой два 
сада: №34 — за номер «Пода-
ри улыбку миру» и №15 — за 
«Солдатские будни».

Все участники фестиваля 
большие молодцы. Татьяна 
Николаевна Дашкова пообе-
щала, что это мероприятие 
станет традиционным.

***

6 мая детский сад №15 
посетили ветераны Великой 
Отечественной войны. Вос-
питатели и их воспитанни-
ки приготовили для гостей 
праздника концерт и подарки, 
сделанные руками детей. Ев-
гений Филиппович Богомолов, 
ветеран ВОВ, горячо поблаго-
дарил организаторов и малы-
шей за праздник: «Дети – это 
чудо! И то, что мы увидели се-
годня, вдохновило наши души 
и взяло за самое сердце. Вос-
питатели много сил отдали на 
подготовку этого праздника, 
большое им за это спасибо!» 

Мария Легашова

«бОЕВАЯ ПОдРУГА, ПОТАНЦУЙ СО МНОЙ!»
В детском саду №9 считают, что патриотизм нужно прививать с самого раннего детства. 
Именно поэтому к 70-летию Великой Победы воспитатели вместе с ребятами подготовили 
для ветеранов нашего округа большой праздничный концерт. В сценках и представлениях 
малыши показали гостям мирную жизнь до войны, долгие годы битв и сражений на фронте 
и долгожданную Победу.

«АПРЕЛЬСКИЕ ЗВЕЗдОЧКИ»
Юбилей Великой Победы не обошел стороной и воспитанников детских садов нашего 
округа. Воспитатели стараются вложить в души малышей чувство патриотизма и память о 
тех героических днях нашей истории. Именно 70-летию Победы в Великой Отечественной 
войне был посвящён фестиваль «Апрельские звёздочки». Выступление маленьких звёз-
дочек - воспитанников садов №15, 25 и 34 - состоялось 28 апреля в детском саду №15.
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От имени родителей уче-
ников 4в класса выражаем 
глубокую признательность и 
благодарность за Ваше про-
фессиональное мастерство, 
педагогический талант, ду-
шевную щедрость и воспита-
ние наших детей. Вы открыва-
ете неповторимый мир своим 
воспитанникам, умело ведёте 
их по тропинкам любви и до-
броты, зажигая в их трепетных 
сердцах огонек любознатель-
ности, веры в справедливость, 
веры в себя!

Нам несказанно повезло, 
что именно Вы стали первым 
учителем для наших детей. 
Большое Вам спасибо за не-
равнодушное участие в вос-
питании детей, за Вашу лю-
бовь и заботу о них. Спасибо 
за то, что нашли подход инди-

видуально к каждому ребенку!
Надеемся, что Ваш мно-

голетний опыт и неугасимый 
огонь искренней преданности 
своему делу послужат даль-
нейшему развитию духовного 
и интеллектуального уровня 
подрастающего поколения. 
Пусть никогда не иссякнет до-
брота и мудрость в учитель-
ском сердце! В сердце каж-
дого человека первый учитель 
занимает особое место.

Ведь самые важные и уди-
вительные открытия совер-
шены с человеком, носящим 
самое прекрасное звание - 
Первый учитель. Вы делитесь с 
нашими детьми не только зна-
ниями, но и душевным богат-
ством. Вы дарите им любовь и 
заботу, радость и доброту.

Спасибо Вам за то, что ос-
вещаете им путь в увлекатель-
ную страну знаний!

Желаем Вам крепкого здо-
ровья и благополучия, тер-
пения и оптимизма, успехов 
в вашем нелегком, но таком 
важном труде!!!

Родители учеников–вы-
пускников 4 в класса школы 
№253 Приморского района

УВАжАЕМАЯ
ВЕЧЕРИНА ОЛЬГА ИГОРЕВНА!

На территории стадио-
на, украшенной флагами и 
транспарантами, в том чис-
ле посвященными 70-летию 
Великой Победы, зазвучала 
патриотическая музыка со-
ветских времен и различные 
военные и спортивные марши.

В 12.00 были построены 
участники мероприятия: жи-
тели, подавшие заявку на 
участие в сдаче норм ГТО, 
согласно возрастным катего-
риям и подтвердившими свою 
готовность к участию у врача 
соревнований, в роли кото-
рого выступал директор МБУ, 
выпускник Ленинградского 
санитарно-гигиенического 

медицинского института, Бо-
роденчик В.И., помогал ему 
участник состязаний, доктор 
медицинских наук, хирург по 
профессии, Редько А.А.

Открыл мероприятие 
главный судья соревнований 
Уманец П.Д. – заместитель 
директора МБУ «Развитие», 
мастер спорта по рукопашно-
му бою, судья 1 категории. С 
приветственным словом вы-
ступил Глава местной админи-
страции Крылов В.Д., мастер 
спорта СССР по самбо, судья 
Республиканской категории, 
выпускник Военного институ-
та физической культуры, ко-
торый поздравил коломяжцев 

с почином, рассказал о су-
ществовании комплекса ГТО 
в советское время с 1931 по 
1991 годы, его роли в подго-
товке населения, его отмене 
и снижении уровня здоровья 
людей, а также возрождении 
комплекса ГТО по инициативе 
Президента России, его апро-
бации и внедрения с 2014 года 
повсеместно. 

Выступил атаман казачье-
го общества хутор «Примор-
ский» Капустин А.А., сказал 
о важности комплекса ГТО в 
современных условиях и от-
метил плодотворное сотруд-
ничество на общественных 
началах с МО Коломяги и Ад-
министрацией Приморского 
района.

В мероприятии  в течение 
2-х часов приняло участие 
более 60 человек, из них сда-
вало нормативы ГТО 38 чело-
век. Среди них депутаты МС 
МО Коломяги – 3 чел., мест-
ная администрация и МБУ – 4 
чел., председатели ТСЖ – 2 
чел., казаки – 12 чел., другие 
совершеннолетние жители – 3 
чел., кроме этого было много 
(14 чел.) желающих попробо-
вать свои силы среди детей, 
бабушек и дедушек, которых 
привлекла музыка. Особый 
интерес молодежь прояви-
ла к стрельбе из пневматики, 
прыжкам в длину с места и си-
ловым упражнениям.

Во всех дисциплинах ак-
тивно участвовал председа-

тель ТСЖ «Новоколомяжский 
пр., 11» Кузнецов К.Ю. Депу-
таты Муниципального Совета 
также ответственно подошли 
к сдаче норм ГТО. Редько А.А. 
отжался 41 раз, а Рачковский 
А.Ю. пробежал дистанцию 
длиной в 100 метров за 16 се-
кунд. Депутаты показали хо-
роший пример для младших 
возрастных групп. 

По окончанию мероприя-
тия было проведено обсужде-
ние первого опыта и приняты 
решения по совершенствова-
нию совместной работы МБУ и 
казачества по вопросам ком-
плекса ГТО и иного сотрудни-
чества.

В.Д.Крылов
Глава местной

администрации

дАН СТАРТ В СдАЧЕ НОРМ ГТО СРЕдИ жИТЕЛЕЙ МО КОЛОМЯГИ
Спортивный праздник по сдаче норм ГТО начался в 11.30 на территории стадиона 634 
школы Приморского района – ровно за полчаса до начала торжественного открытия меро-
приятия, запланированного МБУ «Развитие» в соответствие с муниципальным заданием, 
утвержденным МА МО Коломяги. Первыми прибыли казаки хутора «Приморский» во главе 
с атаманом Алексеем Капустиным и совместно со специалистами МБУ приняли активное 
участие в формировании судейских бригад, подготовке мест сдачи отдельных нормативов 
ГТО (подтягивание на перекладине, сгибания-разгибания рук в упоре лежа, сгибание туло-
вища вперед из положения лежа на горизонтальной поверхности и наклонной доске, прыж-
ки в длину с места, бег на 100 м, а также стрельба из пневматической винтовки).

Вечерами здесь любят по-
играть в шахматы.  Но во вре-
мя турнира, по словам шахма-
тистов, все было волнительно 
и непривычно. По итогам пяти 
туров Ирина Замотаева и Ми-
хаил Дещуков набрали одина-
ковое количество очков, но в 
личной встрече Михаил обы-
грал Ирину и занял почетное 
третье место. По словам муж-
чин-игроков, Ирина – очень 
сильный соперник, но в турни-
ре ее подвели эмоции: «Рань-
ше с шахматными часами 
никогда не играла, - рассказы-
вает Ирина, - И на турнире ду-
мала больше о времени, чем о 
следующем ходе». 

Всего в соревновании по 
шахматам приняло участие 6 
игроков. Организатором тур-
нира выступил Центр физкуль-
туры и спорта Приморского 
района. В ходе напряженной 

борьбы участники заняли 
следующие призовые места: 
1 место – Владимир Винге-
ровский, 2 место – Евгений 
Дерябин, 3 место – Михаил 
Дещуков. Грамоты и медали 
призерам вручили директор 
дома-интерната Александр 
Вадимович Быценко и главный 

судья соревнования, инструк-
тор Центра спорта, депутат 
Муниципального Совета МО 
Коломяги Игорь Владимиро-
вич Колесников. 

Шахматистам турнир 
очень понравился, и они ис-
кренне верят, что он станет 
ежегодным. 

шАхМАТНЫЙ ТУРНИР
С 7 мая по 12 мая 2015 года в доме-интернате  №1 на По-
клонногорской улице, 52 был проведен  шахматный турнир, 
посвященный 70-ой годовщине Великой Победы. 
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В годы Великой Отечествен-
ной войны практически ка-
ждая семья в России поте-
ряла родных и близких. Моя 
семья не исключение. Моя 
бабушка очень часто рас-
сказывает о своём отце Ма-
лышеве Иване Алексеевиче 
— это мой прадед.

Он был директором сель-
ской школы и ушёл на фронт 
рядовым, дошёл до Берли-
на в звании старшего лейте-
нанта, но так и не вернулся 
с войны. Моя бабушка знает 
своего отца только по расска-
зам мамы, письмам и рисун-
кам прадеда, присланным с 
фронта, которые хранят тепло 
его рук и передаются из по-
коления в поколение. Другой 

прадед, Малиенко Иван Лог-
винович, воевал на Украине. 
Он был пулемётчиком на воен-
ном катере и погиб в 1943 году 
при форсировании Днепра. Я 
горжусь тем, что мои родные 
защищали Ленинград в годы 
Великой Отечественной вой-
ны: мой прадед, Беляев Ген-
надий Иванович, всю блокаду 
проработал на Дороге жизни; 
старший брат моей прабабуш-
ки, Беляев Сергей Фёдорович, 
воевал на Ладоге и был участ-
ником обороны Ленингра-
да; её младший брат, Беляев 
Павел Фёдорович, защищал 
небо над Новой Ладогой. Он 
был самым молодым членом 
семьи, принимавшим участие 
в военных действиях. Ему 
было 25 лет. (на фото Беляев 
Павел Фёдорович)

Из рассказов бабушки я 
знаю, что Павел Фёдорович, с 
одной стороны, был весёлый, 
общительный, душевный и 
очень хороший человек, а с 
другой — целеустремлен-
ный, настойчивый, честный, 
самоотверженный и предан-
ный солдат. В авиации он был 
с 1939 года, а затем окончил 
Военно-морское авиационное 
училище имени Сигизмунда 
Александровича Леваневско-
го в городе Безенчук Куйбы-
шевской области, которое во 
время войны подготовило 477 
лётчиков, 376 штурманов и 
969 стрелков-радистов. Павел 
Фёдорович учился там с июля 
1943 года. После окончания 

училища он принял коман-
дование экипажем военного 
бомбардировщика. В задачи 
Павла Фёдоровича как лёт-
чика входило вести самолёт, 
пикировать на цель и сбрасы-
вать бомбы. Как командир, он 
принимал решения и отдавал 
распоряжения, отвечал за всё 
и за всех. Перед отправкой на 
фронт ему было присвоено во-
инское звание младшего лей-
тенанта.

В начале октября 1944 
года его вместе с другими 
выпускниками отправили под 
Ленинград в Новую Ладогу, в 
расположение командира ВВС 
Балтийского флота. Попол-
нение очень требовалось, так 
как лётчики морской авиации 
гибли массово. Его экипаж 
стал частью 12-го Гвардей-
ского пикировочно-бомбар-
дировочного авиаторпедно-
го полка под командованием  
дважды Героя Советского 
Союза полковника Василия 
Ивановича Ракова. С первых 
дней осени 1944 года полк 
принимал участие в крупней-
шей Прибалтийской опера-
ции. Порт Либава (Лиепая) на 
Балтике имел для немцев важ-
нейшее стратегическое значе-
ние. Было необходимо ликви-
дировать вражескую систему 
снабжения и эвакуации войск 
морем. Авиаполк совершал 
на Либаву один налёт за дру-
гим, немцы теряли транспорт, 
но эффективность бомбарди-
ровочных ударов оставалась 

недостаточной. Тогда коман-
дование прибегло к тактиче-
скому приёму: все бомбар-
дировщики, участвующие в 
налёте, должны были разбить-
ся на три группы. Первые две 
группы вооружаются бомбами 
и непосредственно осущест-
вляют бомбардировку, а тре-
тья группа – атакует без бомб. 
Она вызывает на себя огонь 
зенитной артиллерии и вра-
жеских истребителей и тем 
самым помогает первым двум 
группам легче производить 
прицельное бомбометание. 
Экипаж Павла Фёдоровича 
был в третьей группе.

22 октября 1944 года про-
шёл один из таких боёв за 
Либаву. Задание было вы-
полнено, и наши самолёты 
отправились обратно на базу, 
но по дороге были атакованы 
немецкими истребителями. 
Экипаж Павла Фёдоровича не 
вернулся из боя… Через месяц 
моя прапрабабушка получила 
извещение о смерти сына, а 
чуть позже пришло письмо от 
однополчан, участников того 
боя, в котором они рассказали 
матери о том, как погиб Павел, 
каким он был солдатом, и бла-
годарили за сына.

Имена лётчиков 12-го Гвар-
дейского пикировочно-бом-
бардировочного авиатор-
педного полка, в том числе и 
Павла Фёдоровича Беляева, 
высечены на обелиске в горо-
де Лиепая в Латвии (на фото 
сёстры Павла Фёдоровича 

Беляева, Мария и Нина, у обе-
лиска в городе Лиепая).

В каждой семье есть свой 
герой, и каждый должен пом-
нить тех, кто отдал жизнь для 
нашего будущего. Я думаю, что 
многие семьи бережно хра-
нят воспоминания о родных, 
погибших за Родину. Наши 
бабушки и дедушки, расска-
зывая нам о своих родителях, 
ещё раз проживают своё дет-
ство, которое пришлось на тя-
жёлые годы войны. Их истории 
дают ощущение реальности 
того, что было, и уверенность 
в том, что это не должно по-
вториться. Мы обязаны пере-
давать будущим поколениям 
светлую память о них.

Андрей Васильев,
ученик школы №634 

«И ВАжНО ПОМНИТЬ, И НЕЛЬЗЯ ЗАбЫТЬ…»

Сестры Беляева П.Ф.
у обелиска в городе Лиепая

Беляев П.Ф.

На Орловском карьере был 
проведен субботник, в кото-
ром приняли участие Глава 
муниципального образования 
МО Коломяги С. Э. Борисен-
ко, депутаты Муниципального 
Совета в полном составе, Гла-
ва местной администрации В. 
Д. Крылов и сотрудники мест-
ной администрации, казачья 
дружина хутора «Примор-
ский», ООО «Октам». 

Депутат Муниципального 
Совета Колесников И. В. при-
нял участие в посадке деревь-
ев по адресу Земский пер., д. 
8, к. 2. В Юбилейном квартале 
в уборке территории приняли 
участие депутаты Муници-
пального Совета Наконечная 
Т. А., Киселев П. В., Рубец В. В.

Основные усилия были со-
средоточены на подготовке 
берегов Орловского карьера 
к сезону отдыха. Часть терри-
тории была убрана казаками 

хутора «Приморский» под ру-
ководством атамана А.А.Ка-
пустина. Оставшиеся берега 
карьера убирали сотрудники 
местной администрации под 
руководством В.Д.Крылова 
и депутаты Муниципального 
Совета.

Всего к весеннему суббот-
нику жителям и организациям 
было выдано 40 лопат, 80 гра-
бель, 40 метел, 300 пар перча-
ток и 1000 мешков для мусора. 
С территории вывезено более 
500 мешков мусора.

***
В рамках празднования 

Дня благоустройства прошел 
квест-марафон «Эко-драйв», 
в котором приняли участие 
представители молодежных 
организаций и движений. Ос-
новной целью акции стала 
очистка районных территорий 
от мусора, улучшение эколо-
гической обстановки и повы-
шение экологической культу-
ры граждан. Организаторами 
мероприятия выступили Ко-
митет по благоустройству и 
Комитет по молодежной по-
литике и взаимодействию с 
общественными организаци-
ями Санкт-Петербурга, обще-
ственная организация «Я хочу 
сделать свой город лучше». 

Данная акция прошла в 
наиболее загрязненных с точ-

ки зрения экологии районах 
города. В Приморском районе 
«Эко-драйв» был организо-
ван на Шуваловском карьере 
на улице Заповедная, д. 51. 
Поздравить участников при-
ехал председатель эксперт-
ного экологического совета 
Государственной Думы Рос-
сийской Федерации, депутат 
Муниципального Совета МО 
Коломяги А. А. Редько: «Мы все 
занимаемся экологией и пы-
таемся сохранить популяцию, 

людей, которые живут в Рос-
сии, и ваше здоровье в первую 
очередь. Вы — молодые люди, 
и наша задача убрать с нашей 
планеты всё, что мешает нор-
мальному развитию человека, 
а то, что помогает, наоборот, 
увеличить, создать и умно-
жить. Огромное спасибо вам 
за то, что занимаетесь вопро-
сами сохранения и улучшения 
экологической обстановки. 
Здоровья вам и понимания 
окружающей среды!»

КРАСОТА ЛюбОГО ГОРОдА — В НЕРАВНОдУшИИ ЕГО жИТЕЛЕЙ
В субботу, 25 апреля наш округ присоединился к общегородскому Дню благоустройства. Этот субботник стал кульмина-
цией Месячника по благоустройству, в рамках которого сами жители и жилищно-коммунальные службы активно приводи-
ли в порядок наш город после зимнего периода. Активное участие в мероприятии приняли школы, детские сады, жители 
округа, сотрудники предприятий торговли, ЖКС №3. Особенно хочется отметить сотрудников магазинов «Лента» и «Пяте-
рочка», которые проявили наибольшую активность.
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 Ровно пять лет назад в Ко-
ломяги переехала библиоте-
ка, раньше располагавшаяся 
по адресу Приморский пр., 
35. Здесь она обосновалась 
на ул. Вербной, 19, корп. 1. 
В мае 2012 года библиотека 
получила информационную 
поддержку: для того, чтобы 
жители Коломяг всегда были 
в курсе проводимых меро-
приятий, была создана стра-
ничка ВКонтакте http://vk.com/
fil7_cbs. За эти пять лет была 
проведена по-настоящему 
огромная работа. Эта статья 
посвящена юбилею нашей лю-
бимой библиотеки, который 
совпал с годом литературы.

 В словаре С.И.Ожегова 
библиотека определяется как 
учреждение, собирающее и 
хранящее книги для обще-
ственного пользования. В 
наше время с приходом циф-
ровых технологий кажется, 
что книга отошла куда-то да-
леко, но это только на первый 
взгляд: мы по-прежнему чи-
таем своим маленьким детям 
перед сном сказки, учим их 
читать с помощью букваря, а 
дальше — школа, институт. 
По каждой профессии напи-
сано много книг, без изучения 
которых мы не имели бы зна-
ний, которые нам так необхо-
димы по работе и в общении. 
В.Г.Белинский, великий рус-
ский критик, сказал: «Книга 
есть жизнь нашего времени, 
в ней все нуждаются — и ста-
рые, и малые, и еще он сказал 
немаловажную вещь: «Вели-
чайшее сокровище — хорошая 
библиотека». Эти две цитаты 
наиболее ярко выражают суть 
и главное предназначение 

книг и библиотек. Но, на мой 
взгляд, библиотека — это не 
только кладовая знаний, это 
прежде всего люди, которые 
являются соединяющим зве-
ном между книгами и читате-
лем, — библиотекари. От того, 
насколько успешно они созда-
ют в этом заведении атмосфе-
ру отзывчивости и доброжела-
тельности, зависит, вернется 
ли туда читатель снова или нет. 
В нашей библиотеке работа-
ют три сотрудника. Наталья 
Викторовна Воробьева — за-
ведующая библиотекой. Она 
утверждает: «Я всегда любила 
читать и очень люблю искус-
ство». Наталья Викторовна 
закончила Институт культу-
ры, работала в библиотеке 
Петродворцового района и 
библиотеке на набережной 
Черной речки. В свободное от 
работы время Наталья Викто-
ровна любит ходить в театр, 
кино и на концерты и ездить 
на экскурсии, так что любовь к 
искусству по-прежнему не ис-
сякла. Галина Николаевна Ша-
ланкевич — заведующая отде-
лом абонемента, она пришла к 
нам из библиотеки Научно-ис-
следовательского Института. 
Елена Львовна Лобова — за-
ведующая читальным залом, 
до прихода в нашу библиоте-
ку она работала в Публичной 
библиотеке им. М.Е.Салтыко-
ва-Щедрина. Фонд коломяж-
ской библиотеки насчитывает 
16 000 книг. Надо отдать долж-
ное работникам библиотеки: 
в течение пяти лет состав со-
трудников не менялся, а это 
может означать только одно — 
здесь работают люди, предан-
ные своему делу. За эти пять 
лет было проведено множе-
ство мероприятий, например, 
День матери, был организован 
просмотр фильмов в рамках 
программы Библиосинема, 
проводятся «Коломяжские ве-
чера», проходят выставки ра-
бот юных воспитанников «Де-
ревни художников», а также 
периодически проводятся те-
матические фотовыставки — и 
это лишь малая часть того, что 
происходит в библиотеке. Ко-
нечно же, нельзя забывать и о 
тесном сотрудничестве нашей 
библиотеки с Муниципаль-
ным Образованием Коломяги, 
вместе с которым они прово-

дят литературно-музыкаль-
ные встречи, литературные 
вечера.

 23 апреля состоялась 
презентация детской книги 
«Бишка из Солнечного леса» 
молодого автора, члена Сою-
за писателей России Евгении 
Романовой, а также художника 
Централизованной библио-
течной системы Приморско-
го района Санкт-Петербурга 
члена Союза писателей Рос-
сии, а также художника Цен-
трализованной библиотечной 
системы Приморского райо-
на Санкт-Петербурга Евгении 
Романовой. Мне посчастли-
вилось побывать на этой пре-
зентации, на которую были 
приглашены воспитанники 
Детского центра на Главной 
ул., 35, в Коломягах. И у меня 
остались только положитель-
ные впечатления. В уютном 
читальном зале сидели 15 
ребят и два воспитателя, ко-
торые очень внимательно слу-
шали о приключениях Бишки 
из Солнечного леса и о том, 
как ему помогали его друзья. 
Надо пояснить, что Бишка — 
это лось, а его друзья — зве-
ри. Ребята задавали вопро-

сы, вместе с воспитателями 
разгадывали загадки, слуша-
ли рассказы про зверей и го-
ворили, где они их видели. А 
после этого мероприятия все 
пошли в главный зал и набра-
ли себе книжек. Все ребята 
ушли довольные и с улыбками 
на лицах, а это означает, что 
работа, которую проделали 
сотрудники библиотеки, ока-
залась не напрасной. Раньше 
я не знал, что книгам и библи-
отекам посвящено множество 
стихов, одно из которых мне 
хотелось бы привести — это 
стихотворение Леонида Нику-
лина, оно называется «Библи-
отека»:

Какие умные книги,
Какая старая полка!
Романы, тайны, интриги
И закладка из серого шёлка.
Какой-то важный очерк
О Рейне и Рейнских замках,
На полях бисерный почерк
И тонкие профили в рамках.
В углу два фолианта
В пыльной оправе сафьяна.
Цветы и письмо супиранта,
Полное страсти пьяной.
<Я не достоин доверья
И я умираю бесславно>…
И даже гусиные перья
Смяты как будто недавно...

 27 апреля состоялась пре-
зентация художественной вы-
ставки Анастасии Николаевой 
— ученицы 7«В» класса ГБОУ 
СОШ №639 (Невский район). 
Настя рисует с детсадовского 
возраста. В школе она посе-
щала изостудию «Веселая ки-
сточка». Предпочитает писать 
лесные и морские пейзажи. 
Настя работает в основном 
акварелью, гуашью и темпе-
рой. Не так давно она открыла 
для себя масляную живопись. 
Для написания пейзажа поль-
зуется не только кистью, но и 
мастихином. Вдохновляет её 
творчество художника-мари-
ниста Ивана Айвазовского, 
т. к. она очень любит писать 
морской пейзаж. А еще Насте 
очень нравится творчество 
Ван Гога за его экспрессию 
и динамичность цвета. Ког-
да я увидел работы Насти, 
первое, что меня поразило 
— насколько ребенок может 
передать состояние и настро-
ение природы. Природа — это 
самое ценное, в чем может 
раскрыться художник. Только 
в природе мы черпаем вдох-
новение и желание создавать 
все прекрасное, что окружает 
нас. Успехов, Настя, на твоем 
творческом пути! На открытие 
этой выставки были пригла-
шены воспитанники изосту-
дии «Золотая палитра» школы 
№617, руководителем которой 
является Елена Невская. 

 28 апреля сотрудники би-
блиотеки провели Литератур-
ный час военной поэзии «Сла-
ва Тебе, Солдат-Победитель», 
приуроченный к 9 мая. На этом 
мероприятии Шаланкевич Га-
лина Николаевна, сотрудница 
библиотеки, рассказывала о 
фронтовых корреспондентах, 
поэтах, которые писали о во-
йне. Ветераны, приглашенные 
на Литературный час, слуша-
ли с огромным интересом, 
задавали вопросы и делились 
историями о событиях, кото-
рые они пережили во время 
Великой Отечественной вой-
ны. По окончании мероприя-
тия прошло традиционное ча-
епитие. Все ушли с хорошими 
впечатлениями и с чувством 
благодарности в адрес со-
трудников библиотеки.

 Нельзя, конечно, не упо-
мянуть и утверждение совет-
ской статистики, заявлявшей 
в 1968 году, что СССР стоял на 
первом месте в мире по изда-
нию книг — каждая четвертая 
книга, изданная на нашей пла-
нете, была советской. Именно 
в 60-х годах появилось знаме-
нитое и актуальное до сих пор 
выражение «Книга — лучший 
подарок». «Всем хорошим во 
мне я обязан книгам» — это 
высказывание М.Горького 
знал каждый школьник. Сей-
час, может быть, даже смешно 
вспоминать, но книгами спе-
кулировали. Их покупали по 
талонам, которые выдавались 
за 20 кг сданной макулатуры — 
некоторые даже мочили водой 
связку с газетами, чтобы уве-
личить массу до 20 кг. Книги 
любили не только читать, была 
мода просто иметь книги, 
оформлять интеллектуальный 
интерьер. Каждый уважаю-
щий себя гражданин гордился 
своей домашней библиотекой 
и старался ее пополнять. Чи-
тателей тогда было больше, 
чем книг. Очень выручали би-
блиотеки и их проводники по 
миру книг — библиотекари.

От лица всех посетителей 
и от себя лично я хотел бы по-
здравить сотрудников нашей 
библиотеки с профессиональ-
ным праздником и пожелать 
творческих идей, успехов в ра-
боте, ну и конечно же, как мож-
но больше читателей. Нельзя 
не поблагодарить их за их кро-
потливый труд в деле, которое 
учит и развивает людей. Спа-
сибо вам большое.

Николай Белавинский

27 мая отмечается Всероссийский День библиотекаря, эта дата выбрана не просто так. 
Именно 27 мая 1795 года была открыта первая общедоступная Императорская публичная 
библиотека. По данным историков первая библиотека на Руси была основана в 1037 году 
Ярославом Мудрым при Софийском соборе в городе Киеве. Именно с этого момента мож-
но говорить о возникновении профессии библиотекаря на территории нашего государства. 
Устанавливая этот праздник, экс-президент Российской Федерации Б.Н.Ельцин в 1995 
году в официальном обращении заявил, что данный праздник является знаком уважения к 
нелегкому и кропотливому труду библиотекарей, которые внесли огромный вклад в разви-
тие отечественной науки, культуры, а также просвещения.  

Заведующая библиотекой
Наталья Викторовна Воробьева

Посетители библиотеки
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17 апреля состоялось тра-
диционное вручение меда-
лей «Рожденному в Коломя-
гах». Поздравили малышей с 
их первой медалью депута-
ты Муниципального Совета 
Владимир Иванович Когут и 
Ольга Петровна Гвоздарева. 

В своем выступлении Вла-
димир Иванович отметил, что 
важно помнить свою малую ро-
дину, и этот памятный сувенир 

будет напоминать детям о ме-
сте, где они родились и вырос-
ли. Ольга Петровна добавила: 
«Я очень рада, что мы живем в 
таком замечательном округе. В 
прошлом году я сама стала ба-
бушкой, и, гуляя с коляской, за-
метила, в каком уютном месте 
мы живем. Рекомендую всем 
больше ходить по Коломягам и 
смотреть какие здесь созданы 
красивые детские площадки, 

скульптуры. 
В первую очередь мы же-

лаем вам здоровья, семей-
ного счастья и благополучия. 
Просим вас также обращаться 
в муниципалитет с идеями и 
предложениями. Ведь благо-
даря вашим обращениям де-
путаты и сотрудники местной 
администрации могут вопло-
тить ваши идеи в жизнь и сде-
лать наш округ еще лучше!» 

МЕдАЛЬ «РОждЕННОМУ В КОЛОМЯГАх»

В ночь на 26 апреля 1986 
года на атомной электро-
станции в г. Чернобыле (Укра-
инская ССР) в ходе испы-
таний турбогенераторной 
установки произошла авария 
4-го энергоблока, ставшая 
самой страшной по своим по-
следствиям техногенной ката-
строфой XX века с огромным 
количеством человеческих 
жертв и радиоактивным зара-
жением большой территории. 
Первыми от полученных доз 
радиации пострадали персо-
нал станции и пожарные, а за-
тем так называемые «ликвида-
торы» — рабочие и служащие, 
ликвидировавшие послед-
ствия аварии.

Больше двух лет подроб-
ности трагедии скрывались 
властями, и только в середине 
1988 г. стали известны неко-
торые подробности произо-
шедшего. По официальным 
данным, ликвидаторов было 
690 тысяч, но по информации 
самих чернобыльцев их было 
2,5 миллиона. Впоследствии 
многие из них погибли или 
стали инвалидами.

Наш город находится от-
носительно далеко от Черно-
быля, но многие наши земля-
ки (тогда еще ленинградцы) 
принимали участие в ликви-
дации последствий аварии. В 
Петербурге проживает около 
5000 ликвидаторов, более 400 
из них удостоены правитель-
ственных наград.

Самая многочисленная 
среди городских организация 

чернобыльцев находится в 
Приморском районе, она на-
считывает 1,5 тысячи членов. 
В нашем районе находится 
известный Всероссийский 
проектный и научно-иссле-
довательский институт ком-
плексной энергетической 
технологии (ВНИПИЭТ). Он не 
проектировал Чернобыльскую 
АЭС и ее оборудование, но 
именно этот институт в 1986 
году был назначен генераль-
ным проектировщиком объ-
екта «Укрытие» над разрушен-
ным четвертым энергоблоком 
АЭС и научным руководите-
лем работ по локализации 
радиоактивных загрязнений, 
дезактивации помещений и 
оборудования этой станции, а 
также зараженной вокруг неё 
местности. 

Помимо работников ВНИ-
ПИЭТ огромный вклад внесли 
сотрудники НИЦ БТС и офице-
ры и солдаты Ленинградско-
го полка химзащиты. Многие 
ленинградцы участвовали в 
сооружении укрытия тлеюще-
го реактора, построенного в 
ноябре 1986-го. Это была на-
стоящая победа, если бы это-
го не сделали, радиоактивная 
зараза расползлась бы по все-
му миру.

По инициативе союза 
чернобыльцев Приморского 
района Санкт-Петербурга 26 
апреля 1999 г. на Планерной 
улице высадили 55 лип — по 
числу умерших на тот момент 
ликвидаторов, Место для за-
кладки "Аллеи Чернобыльцев" 

выбрали не случайно, рядом 
находятся три дома, где живут 
ликвидаторы. Через год на ал-
лее установили памятный ка-
мень, на месте которого впо-
следствии предполагалось 
поставить памятник. Одним 
из инициаторов создания па-
мятной аллеи был полковник 
в отставке Геннадий Алексее-
вич Полежаев, активный член 
общественной организации 
"Союз Чернобыль Приморско-
го района". До своих послед-
них дней он защищал и от-
стаивал права ликвидаторов. 
С благодарностью вспомина-
ют Геннадия Алексеевича его 
коллеги, навещают его могилу 
на Серафимовском кладбище.

26 апреля 2001 года к 
15-летию аварии на Черно-
быльской АЭС на аллее Чер-
нобыльцев у пересечения 
Планерной и Долгоозерной 
улиц открылся Памятный знак 
жертвам чернобыльской ката-

строфы. Его авторы - скуль-
пторы Дмитрий Давидович 
Каминкер, Леонид Яковлевич 
Колибаба, Олег Леонидович 
Жогин, архитектор Валентин 
Федоренко, мастер по ме-
таллу И. Андрюхин. Памятный 
знак состоит из двух гранит-
ных стел, символически изо-
бражающих стержни четвер-
того энергоблока, стянутые 
чугунным кольцом. Следует 
сказать, что памятник полно-
стью построен за счет средств 
спонсоров, без привлечения 
бюджетного финансирования, 
скульпторы из коломяжской 
Деревни художников и архи-
тектор работали безвозмезд-
но. Это первое архитектурное 
сооружение в нашем городе, 
посвященное памяти участни-
ков ликвидации последствий 
катастрофы на ЧАЭС.

Сегодня на Липовой ал-
лее протяженностью 1100 
метров установлены 40 фона-

рей-светильников, скамейки 
для отдыха, оборудованы две 
детские площадки. Это лю-
бимое место отдыха жителей 
северной части района. В на-
ходящейся неподалеку школе 
№583 открыт музей памяти 
тех трагических событий.

И это очень важно, черно-
быльская катастрофа не часто 
упоминается в средствах мас-
совой информации. Надо, что-
бы молодое поколение знало 
о случившейся трагедии, по-
нимало, что атомная энергия 
не такая уж дешевая, и при 
безалаберности и безответ-
ственности легкомысленное 
отношение к ней может при-
вести к огромным потерям. И 
еще чернобыльская трагедия 
показала, как незащищен и 
хрупок окружающий нас мир, 
как актуальна борьба за за-
прещение ядерного оружия, 
против поджигателей войны, 
за мир на нашей планете.

дЕНЬ ПАМЯТИ ПОГИбшИх
В РАдИАЦИОННЫх АВАРИЯх И КАТАСТРОФАх

8 мая сотрудники муниципалитета отдали дань памяти жертвам радиационных аварий и катастроф и дань уважения 
всем, кто участвовал в ликвидации последствий несчастных случаев, связанных с радиацией. Депутат Муниципального 
Совета Андрей Михайлович Жданов и Глава местной администрации Владимир Дмитриевич Крылов выразили призна-
тельность и благодарность людям, которые отдали свое здоровье, чтобы ликвидировать последствия катастрофы. 
В честь Дня памяти погибших в радиационных авариях и катастрофах Андрей Михайлович написал статью про те траги-
ческие дни.



Полторы сотни лет назад 
было проще, от Гостиного 
Двора до Коломяг ходил ом-
нибус,  который тащила пара 
лошадей. Поезд стоил 25 ко-
пеек, время в пути один час. 
С 1878 года по Коломяжскому 
шоссе через каждые полчаса 
начали  курсировать обще-
ственные кареты (дилижансы) 
купца Волпянского. Интерес-
но, что окрашены кареты были 
в синий цвет с белой полосой. 
Считается, что эти цвета взя-
ла себе футбольная команда 
«Коломяги», а затем они пере-
шли к «Зениту». Разворотное 
кольцо дилижансов (или как 
раньше говорили, контора) в 
Коломягах находилась  неда-
леко от графского парка, на 
2-й Никитинской улице. Здесь 
построили трактир, конюшни, 
каретный сарай и фонтан, из 
которого поили лошадей.

23 июля (5 августа по ново-
му стилю) 1893 года состоя-
лось торжественное открытие 
Озерковской ветки Примор-
ской железной дороги. Поезда 
ходили от Приморского вокза-
ла в Новой Деревне, на Ново-
деревенской набережной до 
Озерков. В Коломягах дей-
ствовало целых две станции: 
собственно Коломяги — на 
углу 3-й линии 1-й половины 
рядом с церковью и Графская, 
на пересечении с Елизаветин-
ской (ныне Главной) улицей, 
вблизи особняка графов Ор-
ловых-Денисовых. Некоторое 
время работала и третья стан-
ция Садки вблизи Коломяж-
ского садочного двора.

Железная дорога быстро 
завоевала популярность у 
коломяжцев. Немало знаме-
нитостей проехало по этой 
магистрали, стоит назвать 
имена двух Александров: по-
эта Александра Блока и писа-
теля-романтика Александра 
Грина.

В 1920-х годах при рекон-
струкции Ленинградского же-
лезнодорожного узла Озер-
ковскую ветку закрыли и пути 
разобрали. Оставшийся без 
надобности и присмотра При-
морский вокзал сгорел. В 1948 
году сохранившееся старое 
земляное полотно бывшей 
Приморской железной дороги 
между Коломяжским шоссе и 
Озерками использовали для 
создания Малой Октябрьской 
железной дороги, но уже в уз-
коколейном варианте.

Теперь коломяжцам, чтобы 
добраться до города, требо-

валось либо воспользоваться 
собственным гужевым транс-
портом, либо идти пешком до 
Удельной, а затем по желез-
ной дороге ехать до Финлянд-
ского вокзала.

***
Впервые автобус появился 

на коломяжских улицах в на-
чале 1950-х годов. История не 
сохранила точной даты откры-
тия маршрута № 40, но точно 
известно, что в 1955 году он 
уже работал. И вот более по-
лувека 40-й исправно несет 
свою службу и стал неотъем-
лемым атрибутом Коломяг. 

В первые годы начинался 
маршрут на Светлановской 
площади, рядом с заводом 
«Светлана», на котором ра-
ботали многие коломяжцы. 
Проехав по проспекту Эн-
гельса, автобус поворачивал 
на Скобелевский проспект, у 
станции Удельная пересекал 
железнодорожные пути и сво-
рачивал на Фермское шоссе. 
Напротив больницы Скворцо-
ва-Степанова была остановка. 
Затем автобус шел по Главной 
улице и уже не существующей 

дороге в Мартыновку. 
Автору доводилось поль-

зоваться этим маршрутом в 
конце 1960-х годов, запомни-
лось поле с подсолнухами, за 
которым виднелись постройки 
разъезда «Юный» детской же-
лезной дороги, пути которой 
автобус пересекал по «косо-
му переезду», расположен-
ному под углом к стальной 
магистрали. Этот переезд со-
хранился до наших дней, но 
транспорт по нему уже давно 
не ходит.

Далее путь 40-го проходил 
по Новосельковской и Репи-
щевой улицам с остановкой 
у овощебазы, затем левый 
поворот и подъем в горку по 
2-й Никитинской улице. Оче-
редная остановка находилась 
перед перекрестком с Главной 

улицей, не доезжая пруда. Ав-
тобус проезжал по мосту-пло-
тине и поворачивал на Бере-
зовую улицу, на которой перед 
поворотом на 3-ю линии была 
еще одна остановка. Далее 
маршрут пролегал по 3-й ли-
нии 1-й половины с остановкой 
у школы. Проехав по улице Ак-
куратова, 40-й опять выходил 
на Скобелевский проспект и 
возвращался к Светлановской 
площади.

Таким образом, автобус 
совершал большое кольцо по 
Коломягам, причем движение 
было односторонним. Авто-
бусы ходили довольно редко 
и их появление на тихих ули-
цах было определенным со-
бытием. Наверное, поэтому 

у местных жителей надолго в 
памяти осталась серьезная 
транспортная авария, когда в 
середине октября 1974 года 
на Главной улице в автобус на 
огромной скорости врезался 
грузовик. В результате четыре 
пассажира погибли, несколь-
ко человек получили ранения.

Около 1966 года 40-й 
маршрут продлили от Светла-
новской площади сначала до 
Гражданского проспекта, где 
началось активное жилищное 
строительство, в 1969 году до 
Дороги на Озерки, а 20 марта 
1973 года до улицы Демьяна 
Бедного. Там, недалеко от пу-
тепровода над соединитель-
ной веткой железной доро-
ги, автобусное кольцо 40-го 
маршрута находится до сих 
пор.

***
Почти четыре десятилетия 

40-й маршрут совершал свои 
неизменные круги по Коломя-
гам. В конце 1980-х годов но-
вая застройка Комендантско-
го аэродрома вышла ко вновь 
проложенной Парашютной 
улицей, которую по долине ов-
рага соединили с 3-й линией 
1-й половины. В 1991 году ав-
тобус, проехав Удельнинский 
переезд, заворачивал не на-
право к Фермскому шоссе, а 
налево на улицу Аккуратова, а 
затем на 3-ю линию. У церкви 
он делал поворот и спускал-
ся к Парашютной по новой 
магистрали, которая через 
несколько лет получит назва-

ние Солунской. Проехав по 
Парашютной, автобус делал 
правый поворот и заворачи-
вал на Репищеву улицу. Затем 
поворот на Новосельковскую 
и кольцо на небольшой пло-
щади на пересечении с Ряби-
новой улицей. Впрочем, года 
три в обратную сторону 40-й 
маршрут продолжал двигать-
ся старым маршрутом по 2-й 
Никитинской, Березовой и 3-й 
линии 1-й половины.

Как раз в эти годы нача-
лась застройка Коломяг, но-
вые многоэтажные дома поя-
вились на Репищевой улице, 
возникли Афонская, Вербная 
улицы, Земский переулок. 
40-й маршрут стал доставлять 
новоселов к месту работы. По 
утрам на Репищевой улице 
скапливались толпы народа, 
напряженно всматривающе-
гося вдаль, не показались ли 
огни желанного автобуса. Не-
которые, наиболее нетерпе-
ливые, ехали на кольцо к Ряби-
новой улице, чтобы не стоять 
на морозе и занять удобное 
место. Порой сердобольный 
шофер не заставлял всех вы-

ходить на конечной остановке.
Местные жители неодно-

кратно просили руководство 
города открыть укороченный 
маршрут от Коломяг до Удель-
ной, но под разными предло-
гами подобные предложения 
отклонялись. Впрочем, автору 
однажды довелось увидеть 
на Репищевой улице автобус 
с табличкой «40Б. Коломяги – 
Удельная», но такой маршрут 
не стал реальностью.

Постепенно стали появля-
лись новые маршруты, но они, 
доехав по Репищевой улицы 
до овощебазы, поворачива-
ли налево в строящуюся про-
мышленную зону «Коломяги». 
Новый проезд между Выборг-
ской овощебазой и воинской 
частью поначалу назывался 
Нагорной улицей и только по-
том стал началом Вербной 
улицы. 20 декабря 1982 года 
по нему пошел автобус марш-
рута № 169, его кольцо нахо-
дилось у Орловского пруда 
рядом с новыми производ-
ственными корпусами. Улица 
Маршала Новикова тогда в 
этой части называлась проез-
дом вдоль ЛЭП.

В марте 1988 года появил-
ся маршрут 171 от Удельной с 
единственной промежуточной 
остановкой у овощебазы, он 
предназначался для подвоза 
рабочих Коломяжской ТЭЦ, 
завода Метробетон и рабо-
тал только утром и вечером в 
часы пересменок. В октябре 
того же года заработал марш-

рут 172, кольцо которого также 
было у Орловского пруда.

Помимо различных заво-
дов и складов в промышлен-
ной зоне «Коломяги» строился 
восьмой автобусный парк, он 
предназначался для эксплу-
атации многоместных авто-
бусов Икарус, но потом эту 
территорию отдали второму 
автобусному парку, который 
находился на Земледельче-
ской улице. Перебазирование 
произошло в 1989 году, а 17 
февраля 1991 года открылся 
автобусный маршрут № 9 от 
автобусного парка № 2 до пло-
щади Мужества.

***
В трудные перестроечные 

годы количество маршрутов 
стало сокращаться. В 1994 
году упразднили 172 маршрут, 
в 2001 – 169-й, планировалось 
закрыть еще два маршрута № 
9 и 171. Последнего удалось 
избежать только благодаря 
энергичным требованиям де-
путатов Муниципального Со-
вета МО  № 70 (Коломяги) по 
принятию незамедлительных 
мер к восстановлению авто-
бусного движения. И еще одна 
примета времени: в 1996 году 
из Коломяг начали ходить 
маршрутки до Удельной: 40Т 
от Земского переулка, 43Т от 
Новоколомяжского проспекта.

Менял свое направление 
40-й автобусный маршрут. 
Сначала, с 5 декабря 1996 
года, он стал с улицы Аккура-
това заворачивать на Афон-
скую, затем по Вербной до-
езжал до Репищевой и далее 
двигался по своему маршруту, 
но только в одну сторону, об-
ратное движение происходи-
ло по старой трассе. А  18 но-
ября 2003 года по новой схеме 
началось двухстороннее дви-
жение. Кроме того, наконец-то 
появился укороченный вари-
ант – маршрут 44 от Репище-
вой улицы до Удельной. 

Серьезное улучшение 
транспортного обслуживания 
жителей Коломяг произошло 
29 марта 2005 года  после 
завершения строительства в 
конце Репищевой улицы но-
вого кольца для отстоя авто-
бусов. Десять лет назад сюда 
продлили маршруты 38, 122, 
127, 172; сегодня здесь коль-
цо автобусов 44, 122, 170, 172 
маршрутов. Еще одно авто-
бусное кольцо появилось в 
конце Афонской улицы, сюда 
идут 45, 134 и 182 маршруты.

А 40-й маршрут, как и пять-
десят лет назад, по-прежнему 
обслуживает жителей Коло-
мяг, только с 15 апреля 2010 
года, когда закрылся проезд 
по Новосельковской улице,  он 
после переезда на Удельной 
идет по Вербной улице до вто-
рого автобусного парка.
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ВОСПОМИНАНИЯ
О 40-М АВТОбУСЕ

Сегодня, вспоминая первые послевоенные десятилетия, старожилы 
Коломяг добрым словом отзывается о сороковом маршруте автобу-
са, единственном виде общественного транспорта в этих местах.

АНдРЕЙ ждАНОВ

Репищева улица угол
Эстонской 1960-е годы

Автобус маршрута 40
у косого переезда,1960 год

40-й маршрут в наши дни
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